

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

Redacción y Administración: Calle del Pez, 15, 2.ª dcha. Apartado 657. Teléfono 4.488. Suscripción: Cuarta plana, 30 cént. fines. Tercera plana, Botica, 2 cént. Sección, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

### Intensificación de la acción obrera

Al término de la guerra, los pueblos de las naciones vencidas han hecho la revolución que una elemental lógica histórica hacía fatal e inevitable.

Los países victoriosos no han conocido trastornos revolucionarios, y, en ellos, los pueblos no han experimentado la necesidad de destruir regímenes e instituciones que, si les han sacrificado en su sangre y en su hacienda, les han llevado a una espléndida victoria militar.

Impresionadas por la deslumbradora visión del triunfo, las masas obreras no han tenido tiempo todavía de reflexionar sobre la realidad de la victoria: hasta donde llega el triunfo de sus oligarquías capitalistas, y dónde comienzan los trabajos obtenidos para ellas con el éxito logrado gracias a su arrojo y a su constante exposición de la vida.

La desmovilización realizará el milagro de traer a la realidad a las multitudes de obreros extraviados por cuatro años de una gloriosa literatura de guerra, que hizo de cada soldado casi un dios, y les hará comprender que su situación de salarios es tan dura, tan ingrata y tan miserable como antes de la victoria definitiva, que con tanto esfuerzo han conquistado.

Se ha prometido a los hombres de las trincheras, para sostener lo que llaman su moral en estos años de cruenta lucha, algo impreciso y vago, que semeja mucho a la felicidad, y la promesa de un mundo nuevo, de un vivir mejor con que se confortó su espíritu en los momentos de duda y de fracaso, tendrá que hacerse efectiva en todos los países si se quieren evitar los horrores de la revuelta.

Dentro de poco los soldados serán ciudadanos que exigirán el cumplimiento de tanta vana palabra como se ha pronunciado, porque a los héroes de ayer que han sobrevivido al horror de la guerra no puede aconsejarse mansa resignación cuando carecen de trabajo, ni cuando, teniendo su esfuerzo sea retribuido miserablemente.

Se ha abierto, pues, examinando la cuestión desde un plano puramente corporativo, una época de gran agitación obrera, de intensa actuación sindical.

El ejemplo de los países vencidos es una canchales inagotable de argumentos y de temas para la propaganda. Pero además, y este es lo importante, constituye una sugestiva invitación. Si las multitudes proletarias de los países vencedores no han tenido una plena visión de la realidad que se avecina, los directores de la organización obrera sí, y se han apresurado en todos los países a redactar estatutos, que significan sensibles y fundamentales avances en relación con lo hecho hasta hoy en materia de legislación social.

### La reunión de la Internacional

Un telegrama de Henderson. BERNÁ, 18.—La Conferencia comenzará sus tareas el 27 de enero. Celebrará sus reuniones en la Casa del Pueblo de Berna. Telegrafiará el número de delegados.

Como verán nuestros lectores, el despacho está fechado en Berna el 18, a las nueve de la mañana, y ha sido recibido en nuestra Redacción hoy, a las ocho de la mañana. Citamos el hecho, porque con todos los telegramas que a propósito de la Conferencia Internacional se nos han enviado ha ocurrido lo mismo. A nuestro Partido le representarán en la Conferencia de Berna los compañeros Besteiro, Ovejero y Azorín.

Los delegados americanos. LONDRES, 21.—Una Delegación del partido obrero americano, presidida por Gompers, ha conferenciado hoy con el grupo parlamentario del partido obrero británico acerca del proyecto de Conferencia internacional del Trabajo.

Los americanos opinan que antes de esta Conferencia internacional debe verificarse una Conferencia interalada; los británicos estiman, por el contrario, que la Conferencia internacional debe celebrarse inmediatamente.

En vista de esa oposición de criterios, y con objeto de buscar una fórmula de arreglo, los reunidos han acordado celebrar una nueva conferencia.

Branting y Ebert. COPENHAGUE, 22.—El socialista sueco Branting tuvo el día 20 una larga entrevista con el comisario popular Ebert en la Cancillería nacional.

Examinaron detenidamente las cuestiones de la Conferencia internacional socialista, la situación política alemana y el aprovisionamiento de Alemania.

### Huelgas en Inglaterra

Los obreros marítimos.—Un ultimátum a los patronos. LONDRES, 22.—La huelga ha adquirido graves proporciones. Millares de mecánicos constructores y mecánicos de construcciones marítimas de todo el Reino Unido están en huelga.

### LOS SUCESOS DE BARCELONA

#### ¿Se va a declarar el estado de sitio?

Los policías trabajan. BARCELONA, 22.—Aunque continúan los registros, en la noche pasada no se practicó detención alguna.

Esta semana quedará Barcelona en estado de guerra. BARCELONA, 22.—Se da por seguro que antes de terminar la presente semana será declarado el estado de guerra en esta provincia.

Hasta ahora no pasa nada. BARCELONA, 22.—Hasta última hora de la tarde hubo absoluta tranquilidad.

El trabajo en las fábricas y talleres se verificó como en días normales. No hubo incidentes en la vía pública.

Las clases se dieron con regularidad en la Universidad, el Instituto y la Escuela de Ingenieros, entrando a las aulas la inmensa mayoría de los estudiantes.

Las autoridades adoptaron precauciones extraordinarias en la plaza de la Universidad.

Numerosas parejas de a pie y a caballo impedían que se formasen grupos en la citada plaza.

Al anochecer las ramblas, las plazas de la Universidad y de Cataluña y otras vías céntricas, como los días anteriores, estaban ocupadas por fuerzas de la guardia civil, de Seguridad y Policía.

Hoy se ha notado más que nunca por las vías céntricas la circulación de numerosos transeúntes con lacitos de la bandera catalana. Muchas señoras y señoritas lucían también dicho distintivo.

Los asambleístas cobrarán. BARCELONA, 22.—Se ha acordado indemnizar de los gastos de viaje de ida y vuelta por los medios usuales a los representantes de los Ayuntamientos que asistan a la Asamblea el día 26.

Procesamientos contra los detenidos. BARCELONA, 22.—El Juzgado del Hospital ha dictado auto de procesamiento y prisión, con fianza de 1.000 pesetas, contra Juan Pujol, Manuel Vilagel y Ignacio Gabarri, detenidos recientemente con motivo de las manifestaciones callejeras.

El gobernador no quiere conferencias. BARCELONA, 22.—El gobernador ha suspendido la conferencia que debía dar en el Ateneo científico D. Eladio Homs, del Consejo de Pedagogía de la Mancomunidad, tratando de la cuestión de la enseñanza y de la autonomía de Cataluña.

También ha suspendido otra conferencia a cargo del afiliado a la Agrupación Socialista doctor Pla y Armengol sobre el tema «Solución a nuestro problema social».

El Ayuntamiento se interesa por las víctimas. BARCELONA, 22.—Se ha presentado al Ayuntamiento una proposición concebida en los siguientes términos:

«Habiendo sido muerto traidoramente un joven obrero de nuestra ciudad, llamado Manuel Miralbeix, en la tarde del domingo, y careciendo su familia de recursos, se ruega al Ayuntamiento acuerde lo siguiente: asistir al acto del entierro, hacer donación de un nicho para depositar el cadáver del desgraciado Miralbeix y contribuir a la suscripción abierta para ayudar a la familia del difunto.»

La policía trabaja horas extraordinarias. BARCELONA, 22.—Desde que quedaron suspendidas las garantías constitucionales, la brigada de servicios especiales tiene montado un servicio extraordinario, que empieza a prestarse a las diez y media de la noche y termina a las cuatro de la madrugada.

A las diez se reúnen todas las noches, en la Jefatura superior de policía, los agentes que forman la brigada, para recibir órdenes del jefe de la misma, Sr. Martorell.

Si hace lo contrario, le dan una cruz. BARCELONA, 22.—Por injurias al rey ha sido detenido el periodista D. Francisco Madrid.

Una carga de los guardias.—Varios contusos. BARCELONA, 22.—A media noche se organizó una manifestación, en la que figuraban 800 personas, que cantaron Los Segadores y dieron vivas a Cataluña.

Desde la ronda de San Antonio se dirigieron los manifestantes a la calle de Poniente; pero no pudieron entrar en ella porque una sección de la guardia de Seguridad dió una carga.

Un joven de veintinueve años, que iba en la manifestación, se refugió en un portal.

Un guardia le acometió, sable en mano, y le causó fuertes contusiones.

El joven se defendió con un instrumento punzante, y produjo al guardia un pinchazo leve en la mano izquierda.

El joven se llama Alberto Lucía Vidal, y el guardia, Pantaleón García. También resultaron contusionados un guardia de Seguridad y varios paisanos.

### La nueva Europa

Las elecciones alemanas.—El triunfo del Gobierno. BERNÁ, 21.—Hasta ahora se conocen los siguientes resultados:

En la circunscripción Mecklenburg-Lubeck, elegidos tres mayoritarios, dos del partido democrático y un nacionalista alemán.

En Munich, los mayoritarios obtuvieron 147.000 votos, y los independientes, 24.000. Brunswick, desde la represión sangrienta, está constituida en ciudad espartaquista; los mayoritarios obtuvieron 5.000 votos, contra 25.000 de los independientes.

En Elberfeld, el partido nacionalista alemán, fusionado con el partido popular, 22.000 votos; los socialistas mayoritarios, 35.000; los del centro, 11.000, y los demócratas, 10.000.

En Duisburg, los mayoritarios obtuvieron 32.000 votos; los del centro, 26.000; los nacionalistas alemanes, 22.000, y los demócratas, 15.000.

De los resultados hasta ahora conocidos se deduce el triunfo del Gobierno Ebert-Scheidemann.

Diputados elegidos, 149. De éstos, 66 son mayoritarios; 13, minoritarios; 36, demócratas; 13, centristas; seis, del partido popular alemán; 14, nacionalistas, y dos, de la Liga civil.

En la circunscripción de Sajonia, en la que están comprendidos Dresde, Chemnitz y Meissen, han sido elegidos 17 mayoritarios, tres minoritarios, tres nacionalistas, siete demócratas y tres del partido popular.

En Prusia oriental han sido elegidos siete mayoritarios, tres demócratas, dos nacionalistas alemanes, un centrista y uno del partido popular.

En Berlín los datos conocidos son: cinco mayoritarios, cuatro minoritarios, dos demócratas, un nacionalista, un centrista y uno del partido popular.

Radek, a Viena. COPENHAGUE, 22.—Se ha recibido aquí un telegrama anunciando que Radek ha huido a Viena.—Radio.

Victorias de los polacos. BERNÁ, 21.—La Agencia central recibe noticias de Varsovia, fecha de ayer, diciendo que los ejércitos polacos han llegado a Bromberg.

La línea de combate pasa ahora por aquella capital y por Hohensalza.

Un combate encarnizado y coronado por el éxito se ha librado cerca de Liza. Los polacos han derrotado también a los alemanes cerca de Kovilgora, capturando gran número de prisioneros y ametralladoras.

El general Dowbormuciki se ha encargado del alto mando del frente de Polonia.

Al sur de Leopold los polacos se han apoderado de posiciones importantes.—C.

### La Conferencia de la paz

La intervención en Rusia. PARÍS, 22.—La discusión de los asuntos rusos, iniciada por los miembros de la Conferencia, se reanudó anteayer. Habló el embajador francés en Petrogrado, que vino a París llamado por el Gobierno francés para exponer la situación en aquella nación.

Se mostró favorable a la intervención aliada.

Ayer, Scavenius, ministro de Dinamarca en Petrogrado, ha sido llamado para que dé su opinión, y éste también comparte las ideas del embajador francés.

Los embajadores rusos en diversas capitales, actualmente en París, han deliberado largamente, y puede ser que Saionoff sea llamado para que exponga su opinión en la reunión del Quai d'Orsay, pero a condición de que no se haga comparecer, bajo ningún pretexto y como parte contraria, a los comisarios bolcheviques.—C.

La situación del kaiser. LONDRES, 22.—El Daily Mail dice que la Conferencia de la Paz tiene competencia para reclamar a Holanda que el kaiser le sea entregado, no como general alemán, sino por haber violado las leyes de la guerra y por haber cometido asesinatos.—C.

### Los obreros de las Artes gráficas

Junta patronal. Por conducto fidedigno llega a nuestro conocimiento que anoche se reunieron los patronos, convocados por la Unión de Impresores, examinando las peticiones formuladas por nuestros compañeros.

Parece ser que, a pesar de la opinión contraria de un patrono significado por su inquietud al Arte de Imprimir y por su abolengo reaccionario, predominó casi unánimemente el buen sentido, acordando aceptar la jornada de ocho horas, el aumento de precio en el destajo, mejorar los salarios y nombrar una Comisión que se entienda con las Comisiones obreras.

### MALESTAR SOCIAL

#### Conflictos y huelgas importantes

Carreros y cargadores en huelga.—Reclamando mejoras. CÁDIZ, 22.—Se han reunido los carreros y cargadores del depósito franco, y acordaron continuar la huelga en tanto que trabaje el personal no asociado. Este se compone de 22 individuos, y trabajan custodiados por la guardia civil.

Ayer abandonaron el trabajo los barberos y cargadores de la ribera de San Fernando, después de presentar a los patronos unas bases relacionadas con el sistema de los trabajos.

Ayer se reunieron los patronos; pero no adoptaron acuerdo alguno.—C.

Huelga de tranviarios. VIGO, 22.—Los obreros tranviarios han presentado un oficio al gobernador, anunciando la huelga para el día 24, en el caso de que la Empresa no acceda a las peticiones de aumento de jornales que tienen formuladas.

Los de Valencia insisten en el paro. VALENCIA, 22.—Uno de los grupos de tranviarios no ha aceptado las bases propuestas por el gobernador, insistiendo en que irán a la huelga.

Huelga de mosaístas. PAMPLONA, 22.—Ayer mañana se declararon en huelga los obreros de varias fábricas de mosaístas.

Solicitan aumento de jornal en las operaciones a destajo y del 25 por 100 en los jornales.

Una Comisión de huelguistas ha visitado al gobernador, y accediendo a la proposición de dicha autoridad, mañana volverán a reanudar el trabajo hasta que regrese a Pamplona uno de los patronos.

Entonces serán discutidas las peticiones de los obreros.

Conflicto en Onda. CASTELLÓN, 22.—Los obreros de Onda han presentado a sus patronos unas peticiones análogas a las de sus compañeros de Burriana.

Se cree que podrá resolverse el conflicto antes de que lleguen a declararse en huelga.

Huelga de campesinos. BARCELONA, 22.—Comunican de Vendrell que la Sociedad de trabajadores del campo de esta villa ha repartido profusamente una hoja, en la que, después de hacer constar la imposibilidad de cubrir sus necesidades con el jornal de 3,50 pesetas que perciben actualmente, acordaron pedir aumento de sueldo hasta cuatro pesetas.

La decisión ha sido bien acogida por las clases trabajadoras.

### CUNDE LA PROTESTA

#### Contra el aumento de las tarifas

ZARAGOZA, 22.—Ayer tarde se reunió la Comisión encargada de llevar a la práctica la protesta de las clases productoras contra la elevación de las tarifas ferroviarias.

Los reunidos examinaron las conclusiones propuestas por los gremios y entidades económicas en la Asamblea del domingo último, y convinieron en celebrar diversos actos públicos, hasta conseguir la revocación del real decreto que autorizó el aumento de las tarifas.

El primero de dichos actos consistirá en un mitin, que se celebrará el próximo domingo en el Circo y será presidido por el alcalde.

Un mitin y una protesta. BARRUELO, 22.—Para protestar contra la subida de las tarifas ferroviarias se ha celebrado en esta cuenca minera, feudo de la despótica Compañía del Norte, un importante mitin.

Todos los oradores trazaron a grandes rasgos la conducta de la Empresa y sus lacayos.

El público, que era numeroso, premió con aplausos y asentimiento las razones expuestas por los oradores.

La Sección de mineros, reunida en junta general, ha acordado adherirse a la campaña de protesta contra el aumento de las tarifas ferroviarias.—Rodríguez.

### La tragedia de Sevilla

Don Carlos de Guzmán pierde una fortuna, mata a su mujer, se suicida y casi despachurra a un Borbolla. SEVILLA, 22.—El aristócrata D. Carlos Pérez de Guzmán, hijo del marqués de Je-



EL PARLAMENTO

CONGRESO

(Final de la sesión de ayer.)

El señor DATO ofreció su apoyo al Gobierno para la aprobación de aquellos proyectos armónicos con las doctrinas conservadoras.

ROMANONES le contestó que el Gobierno presentará cuantos proyectos estime oportunos, aun cuando la minoría conservadora vote en contra, adoptando entonces el Gobierno las resoluciones que procedan.

En votación nominal, por 156 votos contra siete, se acuerda que el proyecto relativo a la autonomía pase a la Comisión especial, y que ésta se componga de 14 miembros.

El señor BARRIA expuso su anunciada interrelación acerca del viaje de Romanones a París.

Dijo que alrededor de los problemas que va a indicar tiene que desenvolverse toda la política internacional de España. Opina que los problemas de carácter social y lo mismo los autonomistas tienen que estar orientados en el sentido internacional. Cree que no debe perderse de vista un momento lo que trata la Conferencia de la paz.

Manifestó que debía fijarse de modo claro la política internacional de España por todos los factores que intervienen en ella.

Preguntó si el viaje a París del conde de Romanones respondió al propósito de que España no se encontrase aislada a la hora de la paz.

Recordó que el Sr. Manra habló de las travesías de las carrozas vencedoras, y luego fue a despedirse a la estación del Norte al conde de Romanones.

Cree que el jefe del Gobierno debe decir al país, cuanto sea posible de su viaje a París, sobre el que hubo tantas imprecisiones, y luego, de pronto, se hizo el silencio.

El conde de ROMANONES contestó a la pregunta del Sr. Barcia.

Manifestó, respecto a la política exterior de España durante la guerra, que hemos sido neutrales porque teníamos que serlo.

Añadió que, el espíritu público estaba fatigado, y que no teníamos los españoles para la guerra ningún motivo de expansión territorial.

He de declarar, añadió, que todos los Gobiernos que se han sucedido en España durante la guerra han guardado una neutralidad absoluta, sosteniéndola con entera lealtad.

Al llegar a las agresiones de los submarinos nise reaccionaron contra ellas, pero no encontré ambiente, viéndome obligado a abandonar el Gobierno.

Marcó a París, llamado por el presidente norteamericano, la nación entera debe agradecer esa atención a Wilson, que creyó conveniente hablar con el representante de España.

Recordó que la opinión acogió favorablemente el viaje, creyendo que era el mejor modo de defender los intereses de España. Algunos exageraron las proporciones del viaje. Yo dije que en cuarenta y ocho horas no podía traer resueltos todos los problemas.

El viaje sirvió para conocer el pensamiento de los jefes de Gobierno sobre los problemas internacionales de España.

Defendió la permanencia de España en Marruecos, y manifestó que actualmente se ocupa el Gobierno de buscar sustituto al general Jordana.

Respecto a Gibraltar afirmó que ningún hombre de Estado responsable habló de este asunto. Tampoco quiso él hablar.

Reconoció que la cuestión de Tánger puede constituir verdadera preocupación. No podemos olvidar que está en mitad de nuestra zona y tiene una importancia inmensa para nosotros, y tiene importancia análoga con relación al problema mediterráneo.

Cuando menos defenderemos la situación actual, si es que no logramos que Tánger entre de lleno en nuestra zona.

Rechazó los pesimismo del Sr. Barcia y no vislumbró nada que haga pensar en desahucios. También rechazó las censuras por el nombramiento de la Comisión de la Sociedad de Naciones, diciendo que buscó las personas más competentes. Pronto comenzará su labor. Casi seguramente el estatuto lo darán hecho las grandes potencias. En este punto la opinión más sensata de acuerdo en poder alejar todo peligro.

Insistió en la negativa de traer los documentos relativos a las negociaciones que siguieron a la incautación de los barcos alemanes. Los momentos actuales son difíciles para hablar de esta cuestión. Quizá, dentro de cuarenta y ocho horas podrá contestar con claridad, ahora perjudicial al país. Sin embargo, afirma que el derecho de España, sobre seis de los barcos incautados, será intangible.

Terminó exhortando a la unidad y a la concordia de todos los partidos en estas cuestiones exteriores, pues sólo puede existir el interés único del país.

Los señores BARRIA y conde de ROMANONES rectificaron, y se levantó la sesión a las ocho y treinta y cinco.

SESIÓN DEL 22 DE ENERO

A las tres y media abrió la sesión el señor Villanueva, ante escasa concurrencia en escaños y tribunas.

En el banco azul, Jimeno y Salvatella, el señor CASANOVA pidió que se le aceptase una interrelación para censurar el abandono en que se halla la provincia de Teruel.

Se quejó de que se haya autorizado el aumento de las tarifas ferroviarias, pasándose a decir que el Gobierno al Parlamento por donde ha querido.

El señor LAZAGA lamenta con tonos de indignación el mal estado en que se hallan los puertos de la costa occidental de África, especialmente el de Larache, donde, a pesar de los millones que el Estado ha invertido en obras, se halla completamente abandonado, demostrando la inmovilidad de la Administración española.

Manifestó que en Marruecos no tienen los españoles la menor garantía de seguridad para la vida.

Culpa de esto al nefasto sistema de colonización que allí se ha practicado, colocando a los indígenas bajo una opresión militar, que contraría sus hábitos de independencia.

Relató como fueron asesinados dos oficiales por sus ordenanzas, moros de la policía, quienes se refugiaron al amparo del Raisuli, traidor a España, y de influencia tan limitada que le da una impunidad absoluta.

El ministro de la GOBERNACION aceptó la interrelación que sobre cuestiones marroquíes explicará el Sr. Lazaga.

El señor SANTA CRUZ lamentó el incidente que dió motivo a que el Sr. Barriero presentara la renuncia de su acta.

El señor VILLANUEVA dió explicaciones, manifestando que comprende la otusación del Sr. Barriero, y añade que no pensaba dar cuenta de la renuncia de su acta, esperando que el Sr. Barriero vuelva a la Cámara.

El señor SANTA CRUZ formuló su enérgica protesta por la manera violenta y arbitraria como ha sido efectuada la detención de los redactores de La Osmosa Encanallada.

Dirigió después varios ruegos al ministro de Instrucción pública.

Le contestaron los señores ROSSELLO y SALVATELLA, que prometieron enterarse.

El señor MORALES, expulsado del ejército por tribunal de honor, se quejó de que no se hayan cumplido todos los preceptos que son la garantía del acusado.

Después dijo que si él ha sido descalificado en su honor por un tribunal, se plantea la cuestión de si puede ser diputado que se halla en su caso.

El general BERENGUER contestó que el tribunal, compuesto por quince coroneles de Estado Mayor, consideró que el Sr. García Morales, con su conducta, se había hecho indigno de vestir el uniforme.

El señor GARCIA MORALES protestó de que haya sido juzgado sin escucharle. Calificó al Tribunal que le juzgó de reunión de cuadrilleros.

El señor CASTROVIDO interviene diciendo que los Tribunales de honor constituyen una deshonra para la Jurisprudencia española.

(Se acuerda continuar discutiendo este asunto en sesión secreta.)

Escuela Nueva

Conferencia de Fabra Ribas.

Mañana, jueves, a las siete en punto de la tarde, en la Escuela Nueva (Los Madrazos, 14), el escritor socialista Antonio Fabra Ribas dará una conferencia sobre el tema: El problema político en España y el momento actual en Cataluña.

Velada en honor de Rosa Luxemburgo y Liebknecht.

El viernes, a las diez de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, se celebrará la velada en honor de los heroicos socialistas alemanes Rosa Luxemburgo y Carlos Liebknecht, asesinados en Berlín.

Hablarán: Virginia González, en representación del Grupo Femenino Socialista; otro del Grupo de Estudiantes Socialistas; Julio Alvarez del Vayo y Manuel Pedrosa, en nombre de la Escuela Nueva; Andrés Ovejero, en representación de la Agrupación Socialista, y el diputado Julián Besteiro, designado por el Comité nacional del Partido Socialista.

EN PORTUGAL

El movimiento monárquico.

Vigo, 22.—Este madrugada se supo en Oporto que el domingo al anochecer se había iniciado un movimiento monárquico en Lisboa, Santarém, Braga, Vizeu, Mago de Cenabres y otras ciudades.

En todas ellas fué proclamada ayer la Monarquía.

Se cree que también se proclamó en Coimbra, de donde faltan noticias, a causa de haber cortado el telégrafo el general Tamaguni.

Los marinos acuartelados en Oporto se reunieron a los elementos civiles armados.

De Tuy nos comunican que acuden tropas hacia Valenza do Minho para proclamar la Monarquía.

Las comunicaciones entre Vigo y Portugal quedaron interrumpidas.

Telefonan desde Tuy que esta mañana se rindió la plaza de Valenza do Minho a la columna llegada de Oporto, que la forman unos 1.500 hombres de infantería, artillería, guardia nacional y elementos civiles armados.

La mayoría de éstos son jóvenes aristócratas, antiguos emigrados.—C.

A las Agrupaciones Femeninas Socialistas

La Agrupación Femenina Socialista de Madrid desea ponerse en comunicación con las demás Agrupaciones de mujeres socialistas que hay constituidas en España, y ruega a dichos organismos que a la mayor brevedad se sirvan enviar a la Casa del Pueblo de Madrid su dirección, escribiendo a la secretaria del Grupo madrileño, Elena Norabuena.

HUELGA EN LA INDIA

LONDRES, 21.—Cien mil obreros de la industria algodonera se han declarado en huelga en Bombay, reclamando un aumento en el sobresueldo que se les paga por carestía de la vida.

Casi todas las fábricas de hilos y tejidos de algodón están paradas por esa causa.

REPRESALIAS CACIQUILES

Contra la organización de los obreros

QUINTANA DE LA ORDEN, 21.—Debido a los trabajos del camarada Heliodoro Fernández se ha organizado una Agrupación Socialista, que cuenta ya con la adhesión de 200 trabajadores.

La orientación francamente socialista de quienes hasta ahora estuvieron dócilmente sometidos al caciquismo local ha despertado en la clase patronal un sentimiento de venganza, que se ha exteriorizado en una sañuda campaña de represalias contra los trabajadores afiliados a la Agrupación Socialista.

Desde toda esta labor de furioso patoleo de los caciques, que ya ven perdido su poder en las elecciones, en las cuales se elevaban, mediante los votos de los trabajadores, a las representaciones parlamentarias y en el Municipio, la Agrupación Socialista funciona ya legalmente, y se propone realizar una activísima campaña de difusión de los principios socialistas, únicos ideales que al encarnar en los sistemas rectores de los pueblos han de emancipar a los trabajadores de la esclavitud del salario.

Afortunadamente no hacen mella estos manejos caciquiles en quienes ya han visto claro cuál es su deber como explotados que en todo momento han de luchar por abatir los privilegios de la clase capitalista.

Sin embargo, con esta actuación de la clase patronal, dispuesta a imposibilitar la vida de quienes recaban para sí la plenitud de sus derechos ciudadanos y aspiran a elevar a un máximo nivel económico y cultural su cualidad de productores de la riqueza, no se logrará otra cosa que encender las pasiones contra los que se obstinan en seguir dominando a la clase proletaria.

Moderen sus ímpetus los señores patronos y no cometan la insensatez de querer oponerse a las corrientes políticas que los nuevos tiempos imponen.—C.

Los Presupuestos.

El proyecto de Presupuestos para 1919-20, leído ayer por el ministro de Hacienda, es el siguiente:

Los créditos que en el proyecto de ley se autorizan para la totalidad de los servicios de gastos en el próximo año económico ascienden a 2.065.065.606,50 pesetas, con la distribución que sigue:

Obligaciones generales del Estado, pesetas 597.993.304,76.

Obligaciones de los ministerios, pesetas 189.596.254,29.

Gastos temporales: Ministerio de Gracia y Justicia, pesetas 4.085.683,55.

Guerra, 67.382.000.

Marina, 24.000.000.

Gobernación, 30.977.906,33.

Instrucción pública, 18.506.893.

Fomento, 109.588.285,47.

El proyecto de ingresos asciende a la suma de 1.648.800.068,32 pesetas.

Este cálculo es el resultado de las siguientes partidas de ingresos:

Contribuciones directas, 647.266.068,32; ídem indirectas, 563.569.000; monopolios, 378.726.000.

Propiedades y derechos del Estado: rentas, 23.070.000; ventas, 397.500.

Recursos del Tesoro, 35.171.500.

PIDIENDO INDULTO

La minoría socialista parlamentaria ha recibido un telegrama de los penados de la prisión central de Cartagena solicitando que se gestione un indulto general.

Es de justicia esta solicitud, y los diputados socialistas la tienen muy en cuenta; pero la clemencia gubernamental no es tan cristiana como ellos dicen, y ese indulto lo darán cuando lo crean conveniente o aprovechando alguna fiesta palatina.

Las vaquerías del interior

En el término de seis meses serán clausuradas.

Todo el mundo conoce el viejo pleito de las vaquerías situadas en el casco de la población.

A pesar de todos los acuerdos del Ayuntamiento, siguen instaladas dentro de la población, con evidente peligro para la salud pública, vaquerías que constituyen verdaderos focos de infección.

En diciembre de 1915 se acordó clausurar estos establecimientos, de conformidad con el informe de la Comisión técnica.

El gobernador ha dictado una providencia de acuerdo con lo dispuesto por el Municipio.

El alcalde ha dispuesto se cumpla esta resolución gubernativa, y conmina a los dueños de vaquerías para que en el plazo improrrogable de seis meses sean clausuradas.

MOVIMIENTO SOCIAL

FEDERACIONES NACIONALES

La de metalúrgicos, a las Secciones.

Compañeros: Los trabajadores metalúrgicos de Sevilla, después de mantener una dura lucha, consiguieron de sus patronos, entre otras mejoras, un aumento en los salarios y un tanto por ciento en las horas extraordinarias.

Reanudados los trabajos, los patronos, creyendo, sin duda, que los obreros no habían de volver a la huelga, les fueron restando el aumento de salario, mediante cuya concesión se habían reanudado los trabajos, y se negaron a pagar el tanto por ciento en las horas extraordinarias.

Ante tamaña informalidad los metalúrgicos han abandonado nuevamente los trabajos, esperando conseguir el triunfo definitivo.

La Sociedad de obreros metalúrgicos de Sevilla se ha dirigido a este Comité, pidiéndonos aconsejemos a nuestras Secciones se nieguen a realizar trabajos precedentes de las industrias en que sostienen la huelga.

Aparte de este procedimiento, que consideramos bueno allí donde se conozca la procedencia de los trabajos que se efectúan, rogamos a nuestras Secciones procuren ayudar económicamente a los compañeros de Sevilla hasta que nos comuniquen la solución de la huelga que con tanto entusiasmo sostienen.

Vuestros y de la causa obrera.

Gijón, 18 de enero de 1919.—Por el Comité nacional: Wenceslao Carrillo, secretario; Tirso Garrachón, vicepresidente.

RECLAMACIONES Y HUELGA

FLIX.—La Sociedad electro-química ha lanzado a la calle a todo el personal obrero que empleaba dicha industria.

Como la Dirección de tal Sociedad está buscando en otras localidades personal que sustituya al que había, la Unión obrera recomienda a todos los trabajadores que no acepten condiciones de trabajo para esta localidad.

LA CORUÑA.—Organizado por la Juventud Socialista de esta capital se ha celebrado un mitin monstro para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

Hablaron, en representación de la Juventud, Evaristo Ramos, Emilio Piñero, Ricardo Reboredo, y, en representación de otras colectividades, Jesús del Río, Consuelo Rabuñal, Teresa Corral, Ramona Gómez y Francisca Vázquez, y representando a la Agrupación, los compañeros Andrés Martínez, Juan Amado y Fernández Longueira.

El fiscal de la Audiencia pretende incoar sumario por las manifestaciones vertidas en el mencionado acto.—Cantabria.

SANTANDER.—En vista de la situación económica por que atraviesa el obrero minero de esta región, el Sindicato de obreros mineros montañeses ha presentado a las Empresas de la cuenca de Cabarga unas reclamaciones pidiendo que los jornales que actualmente perciben sean aumentados en forma de que alcancen a cubrir sus perentorias necesidades.

El jornal mínimo deberá ser de seis pesetas para los obreros mayores de diez y seis años, y de cinco para los menores.

HUESCA.—Los tipógrafos de los talleres del diario El Porvenir se han declarado en huelga, por no concederles los patronos los 50 céntimos de aumento en el jornal diario que tienen reclamado.

CARBAYIN.—Los obreros de una mina de este pueblo se han declarado en huelga, por causa del despido de dos compañeros.

GERONA.—Se han declarado en huelga los tipógrafos de esta población, reclamando la implantación de la jornada de ocho horas y el salario mínimo de 2 pesetas.

CASTELLON.—Los trabajadores de otros varios ocupados en los trabajos de los talleres del puerto han pedido a la Junta de Obras el aumento del 20 por 100 en los jornales y otras mejoras.

BARCELONA.—Se han declarado en huelga los obreros de una fábrica de Gracia y los de otros talleres de la calle de Tallers, por haber despedido ambos patronos a varios compañeros de trabajo.

MITINES Y CONFERENCIA

MADRID.—El camarada Luis Fernández, secretario de la Sociedad de albañiles, explicó el sábado de la semana anterior, en el Círculo Socialista del Sur, una conferencia acerca de la imprescindible necesidad que tienen los trabajadores de realizar la acción política de clase que el Partido Socialista encarna para combatir la lucha integral contra la sociedad capitalista, aboliendo las clases medianas, la supresión de la propiedad privada causante de todas las miserias y angustias que sufren los trabajadores.

La interesante disertación del camarada Fernández fué muy bien acogida por el auditorio.

En el mismo Círculo, y como segunda de la serie de conferencias organizadas por su Comité, explicó una el compañero Cayetano Redondo, desarrollando el tema relativo a los medios que se emplean para combatir la tuberculosis, de la cual fallecen anualmente unos 50.000 españoles constituido el mayor núcleo de tuberculosos por jóvenes trabajadores.

Demstró la ineficacia y la farsa que suponen ciertos festivales de caridad como la Fiesta de la Flor, organizados por señores caseros, patronos y políticos que a diario contribuyen en que esta enfermedad aniquile a los obreros, obligándoles a vivir en habitaciones malsanas, explotando en las industrias de que se amos, y practicando la política de enviguardia civil allí donde los trabajadores recurren a la huelga para alcanzar mejores condiciones de vida.

La concurrencia mostró su asentimiento a los conceptos expuestos por nuestro correligionario.

CASA DEL PUEBLO

Sociedad de repartidores de pan.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el día 23 de enero, a las dos y media en punto de su tarde, en el salón grande de su domicilio social, para tratar el orden del día.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las dos y media de la tarde, Repartidores de pan; a las siete, Tallistas; a las nueve de la noche Gas y electricidad.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, jardineros municipales.

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las seis, El Ecce-Homo ó la casa del duende.

ESPAÑOL.—A las seis, Todo lo viene a amor o la pata de cabra.—A las diez, Don Alvaro o la fuerza del sino.

TEATRO DEL CENTRO.—A las cinco y media, Papá Lebonnard.—A las diez, El intérprete de Hamlet.

INFANTA ISABEL.—A las seis, Los machosos y un drama de Calderón.—A las diez y cuarto, El villano de Calderón.

CERVANTES.—A las seis y cuarto, El robo del millón de francos o hazafas de Fantomas.—A las diez y cuarto, El robo del millón de francos o hazafas de Fantomas.

APOLO.—A las seis y cuarto, El contrabando, Gigantes y cabezudos y Solico en el mundo.—A las diez y cuarto, Trianferías (es-treno).

COMICO.—A las seis y cuarto, Los chicos de la escuela y Concha la lamparillera o Felipe ¿qué las das?—A las diez y cuarto, La romancita y Concha la lamparillera o Felipe ¿qué las das?

NOVELADES.—A las cinco, El siglo de oro.—A las seis y cuarto, El otro.—A las siete y cuarto, Los hombres de bien o Remigio que t'has colado.—A las nueve y media, El santo de la Isidra.—A las diez y media, Los hombres de bien o Remigio que t'has colado y El cotarro nacional.

Café de la Casa del Pueblo

Platos del día para mañana.

A las doce.—Cocido con sopa, 0,60.

A las seis.—Albóndigas a la española, 0,70.

R. FERNANDEZ ROJO, grabador

Fábrica de sellos de caucho. MARCHANOS DE PLONIO Y AGERO.

Fuente, 7, Madrid.—Teléfono, 2-415.

Trajes - Gabanes - Impermeables

Trajes azules de Vorgan para mecánicos. FARMERIA ECONOMICA.—Farmacia, 3, 400.

EL MAS FINO, EL MAS PURO. Conac "Faro".

Pedido en todas partes.

M. ROCA. Fotógrafo. Tetuán, 20.—MADRID Gran premio en la Exposición Internacional de Bruselas, 1910.

BORDADORA. La compañera Paga Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—BUENA VISTA, 34, 2.

IMPRESA DE FORTANET, LIBERTAD, 2.